

Kultur der Renaissance in Italien

ein Versuch

Burckhardt, Jacob Leipzig, 1913-

Haß gegen Hierarchie und Mönchtum

urn:nbn:de:hbz:466:1-74947

sich zumal seit Dante²) in Literatur und Geschichte offenbart, sind eigene umfangreiche Arbeiten vorhanden. Von der Stellung des Papsttums zur öffentlichen Meinung haben wir selber oben (Bd. I, S. 113 ff., 248 ff.) einige Rechenschaft geben müssen, und wer das Stärkste aus erlauchten Quellen schöpfen will, der kann die berühmten Stellen in Machiavellis Discorsi und in (dem unverstümmelten) Guicciardini nachlesen. Außershalb der römischen Kurie genießen noch am ehesten die besseren Bischöfe einigen sittlichen Respekt²), auch manche Pfarrer; das gegen sind die bloßen Pfründner, Chorherren und Mönche fast ohne Ausnahme verdächtig und oft mit der schmachvollsten Nachrede, die den ganzen betreffenden Stand umfaßt, übel besaden.

Man hat schon behauptet, die Mönche seien zum Sündens bock für den ganzen Klerus geworden, weil man nur über sie gesfahrlos habe spotten dürsens). Allein dies ist auf alle Weise irrig. In den Novellen und Komödien kommen sie deshalb vorzugssweise vor, weil diese beiden Literaturgattungen stehende, beskannte Thyen lieben, bei welchen die Phantasie leicht das nur

1) D. vereint ihn, wie P. erinnert, mit Ehrsucht vor der Kirche, vgl. 3. B. Purg. XIX, 123.

2) Man beachte, daß die Novellisten u. a. Spötter der Bischöfe beinahe gar nicht gedenken, während man sie, allenfalls mit verändertem Ortsnamen, hätte durchziehen können, wie die anderen. Dies geschieht z. B. bei Bandello II, Nov. 45; doch schildert er II, 40 auch einen tugendhaften Bischof. Gioviano Pontano im "Charon" läßt den Schatten eines üppigen Bischofs mit "Entenschritt" daherwatscheln. Wie gering die Qualität der italienischen Bischöfe damals im allgemeinen war, vgl. Janus, S. 387.

3) Foscolo, Discorso sul testo del

Decamerone: Ma de' preti in dignità niuno poteva far motto senza pericolo; onde ogni frate fu l'irco delle iniquità d'Israele etc. Timotheus Maffeus widmet seine Schrift: In sanctam rusticitatem litteras impugnantem bem Papft Nicolaus V., Facius, de vir. ill. p. 24 (vgl. auch Boigt II, 222). Gang besonders ftarte Stellen gegen Geiftliche und Monche in dem oben (Bb. I, S. 299) erwähnten Bert bes Palingenius IV, 289, V, 184 ff., 586 ff. Dag ein Geiftlicher betrunten zur Messe tommt und sich während der heiligen Handlung übergibt, erzählt Tizio, ber felbft Priefter war, Piccolomini S. 72, A. 4.

Angedeutete ergänzt. Sodann schont die Novelle auch den Weltkleruß nicht¹). Drittens beweisen zahllose Aufzeichnungen aus der ganzen übrigen Literatur, wie keck über das Papsttum und die römische Kurie öffentlich geredet und geurteilt wurde; in den freien Schöpfungen der Phantasie muß man aber dergleichen nicht erwarten. Viertens konnten sich auch die Mönche bisweilen furchtbar rächen.

So viel ist immerhin richtig, daß gegen die Mönche der Unwille am stärksten war, und daß sie als lebendiger Beweis figurierten von dem Unwert des Klosterlebens, der ganzen geistlichen Einrichtung, des Glaubenssinstems, ja der Religion überhaupt, je nachdem man die Folgerungen mit Recht oder Unrecht auszudehnen beliebte. Man darf hierbei wohl annehmen, daß Italien eine deutlichere Erinnerung von dem Aufkommen der beiden großen Bettelorden bewahrt hatte, als andere Länder, daß es noch ein Bewußtsein davon besaß, wie Giovanni Villani (III, 29) ein Jahrhundert später dies deutlich sagt, diese Orden seien ursprünglich die Träger jener Reaktion gegen das, was man die Ketzerei des 13. Jahrhunderts nennt, d. h. gegen eine frühe starke Regung des modernen italienischen Geistes. Und das geistliche Polizeiamt, welches den Dominikanern insbesondere dauernd anvertraut blieb, hat gewiß nie ein anderes Gefühl rege gemacht als heimlichen haß und hohn.

Wenn man den Decamerone und die Novellen des Franco Sacchetti liest, sollte man glauben, die frevelhafte Rede gegen Wönche und Nonnen wäre erschöpft. Aber gegen die Zeit der

1) Bandello prälubiert z. B. II, Nov. 1, bamit: bas Laster ber Habssucht steht niemandem schlechter an als den Priestern. Mit diesem Räsonnesment wird der schmähliche Abersall eines Pfarrhauses gerechtfertigt, wobei ein junger Herr durch zwei Soldaten oder Banditen einem zwar geizigen aber gichtbrüchigen Pfarrer einen Hammel stehlen läßt. Eine

einzige Geschichte dieser Art zeigt die Voraussehungen, unter welchen man lebte und handelte, genauer an, als alle Abhandlungen. (Über die Avaritia auch ein Traktat des Poggio, wo hauptsächlich von den Geistlichen, besonders den Bettelmönchen die Rede ist, welche ja für keine Familie usw. zu sorgen hätten.)

irt.

tel= ber

en

fen

orsi

er=

ren

da= jast

ten bel

en=

ge=

cig.

gs=

be=

nur

nità

eri-

lelle

ieus

In

V.,

auch

arte

nche

ähn=

, V,

cher

fich

ber-

efter

Reformation hin steigert sich der Ton noch um ein Merkliches. Gerne lassen wir Aretino aus dem Spiel, da er in den Ragionamenti das Klofterleben nur zum Borwand braucht, um seinem eigenen Naturell die Zügel schießen zu lassen. Aber einen Zeugen statt aller muffen wir hier nennen: Masuccio in den zehn ersten von seinen fünfzig Novellen. Sie sind in der tiefsten Entruftung und mit dem Zwed, diese zu verbreiten, geschrieben und den vornehmsten Personen, selbst dem König Ferrante und dem Brinzen Alfonso von Neapel dediziert. Die Geschichten selbst sind zum Teil älter und einzelne schon aus Boccaccio bekannt; anderes aber hat eine furchtbare neapolitanische Aktualität. Die Betörung und Aussaugung der Bolksmassen durch falsche Wunber, verbunden mit einem schändlichen Wandel, bringen hier einen denkenden Zuschauer zu einer wahren Verzweiflung. Von herumziehenden Minoritenkonventualen heißt es: "Sie betrügen, rauben und huren, und wo sie nicht mehr weiter wissen, stellen sie sich als Heilige und tun Wunder, wobei der eine das Gewand von S. Vicenzo, der andere die Schrift1) S. Bernarbinos, ein britter ben Zaum von Capistranos Esel vorzeigt." . . Andere "bestellen sich Helfershelfer, welche, scheinbar blind ober todfrant, durch Berührung des Saumes ihrer Rutte oder der mitgebrachten Religuien plötlich mitten im Volksgewühl genesen; dann schreit alles Misericordia! man läutet die Glocken und nimmt lange feierliche Protokolle auf". Es kommt vor, daß ein Mönch auf der Kanzel von einem andern, welcher unter dem Volke steht, keck als Lügner angeschrien wird; dann aber fühlt sich der Rufende plötlich von Besessenheit ergriffen, worauf ihn der Prediger bekehrt und heilt — alles reine Komödie. Der Betreffende mit seinem Helfershelfer sammelte so viel Geld, daß er von einem Kardinal ein Bistum kaufen konnte, wo beide gemächlich auslebten. Masuccio machte keinen besonderen Unterschied zwischen Franziskanern und Dominikanern, indem beide einander wert seien. "Und da läßt sich das unvernünftige Publikum noch in ihren Haß und ihre Parteiung hineinziehen und streitet

1) L'Ordine. Wahrscheinlich ist eine Tasel mit dem Motto I HS gemeint.